



Invitado por la Juventud Socialista y el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano a compartir con trabajadores, estudiantes y público en general, recientemente el joven internacionalista venezolano Xoan Noya visitó Puerto Rico por primera vez.

Noya es Coordinador Nacional de Relaciones Internacionales de la Juventud del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) y diputado al Parlamento Latinoamericano (Parlatino) por Venezuela. Durante su estadía en la Isla, ofreció una conferencia sobre política nacional e internacional de la República Bolivariana de Venezuela y otra sobre el papel de la juventud venezolana en el proceso revolucionario bolivariano.

Sorprendido por la abrumadora presencia de pueblo en el Festival de Apoyo a Claridad que se celebró recientemente, el joven dirigente dijo que se llevaba “de primera mano” una impresión alentadora y contundente sobre la histórica lucha descolonizadora que libra el pueblo puertorriqueño y la indiscutibilidad de que Puerto Rico es una Nación. Dijo que se comprometía a proponer en los foros pertinentes la propuesta de que Venezuela esté presente en el próximo Festival de Claridad a través de un kiosco y también la posibilidad de establecer una muestra de este Festival en la tierra de Bolívar.

### **Juventud y proceso bolivariano**

¿Cuál es la realidad actual de la juventud venezolana, sus preocupaciones más apremiantes?  
¿Cómo los organismos y dirigentes de la Juventud del PSUV se acercan a los jóvenes

venezolanos que no están incorporados o no se identifican con el proceso revolucionario?  
¿Cómo atienden sus principales preocupaciones y reclamos?

“Los jóvenes desde siempre en Venezuela han simpatizado más con la causa de la izquierda que con la derecha. En Venezuela sí se da aquello de que ‘ser joven y no ser revolucionario es una contradicción hasta biológica’, como decía el presidente de Chile, Salvador Allende.

“Desde nuestra lucha de independencia los próceres esenciales del proceso de independencia eran jóvenes como Antonio José de Sucre. Simón Bolívar, desde sus inicios ya era un revolucionario independentista, José Félix Ribas, que lideró esa batalla de 1814 en la cual las tropas venezolanas, conformadas esencialmente por jóvenes y estudiantes, arrasaron las tropas españolas que querían arrasar Caracas. Cien años después, la generación del 28 la constituyó un movimiento de líderes fuertes contra la dictadura del general Juan Vicente Gómez, quien vendió el País prácticamente. Y ahora el movimiento actual, el proceso revolucionario que vivimos actualmente, viene también de un sector de la juventud, porque en aquel momento en que el ahora comandante Hugo Chávez hace la insurrección militar de 1992, era un grupo de muchachos dentro del seno del ejército venezolano. Entonces la juventud de ahora en revolución ha, obviamente, seguido ese legado de todas estas historias patrióticas, independentistas, nacionalistas y ahora socialistas. Por lo tanto la juventud del partido (PSUV) tiene un papel fundamental.

“Por eso nos hemos organizado, no solamente entre los movimientos estudiantiles, sino también dentro del Partido Socialista Unido de Venezuela y tenemos una política de acercamiento con los compañeros que no comparten el proceso revolucionario. Nos acercamos, digamos, a través de dos ejes, una estrategia de hablar desde el punto de vista de la concepción ideológica a través de actividades de calle con nuestros equipos políticos a nivel regional y municipal quienes tienen permanentemente reuniones dentro de las universidades y colegios a través de la Organización Bolivariana de Estudiantes (OBE). Hacemos trabajo político desde la escuela, tenemos delegados de curso, se hacen asambleas. Pero también un acercamiento a través de los códigos de la juventud, (éstos son) actividades deportivas, textos de lectura sencilla, ilustrada, eventos culturales en los que los compañeros artistas se insertan gracias a una ley de comunicaciones que dice que al menos el 50 por ciento de lo que se debe publicar por radio y televisión debe ser música nacional. De esta forma te encuentras gente que ni siquiera sabían que esa oportunidad de tener esos espacios culturales disponibles es producto de leyes revolucionarias. Muchos pasan a las filas de la Juventud del PSUV y otros, aunque no forman parte, igual apoyan el proceso revolucionario y desde sus particulares trincheras combaten.”

Desde la perspectiva de los jóvenes, ¿cómo se ha materializado la profundización de la democracia de una representativa a una participativa?

“Lo primero que hay que decir es que la juventud en Venezuela tiene responsabilidades de Estado y responsabilidades políticas concretas. Nosotros tenemos ministros, alcaldes, diputados que tienen responsabilidades. Los jóvenes, en un proceso donde se ha promovido mucho la ideologización y el debate, también participan en las universidades y consejos comunales. Cuando un profesor, por ejemplo, de deporte, más allá de su horario de trabajo da

actividades en su barrio son espacios en los que se te permite participar permanentemente y no solamente a ir cada seis años a emitir el voto. Que, dicho sea de paso, eso está garantizado pues las instituciones han permitido que haya un proceso en el cual de manera gratuita y eficiente se le garanticen los derechos políticos y participativos a esa juventud, como por ejemplo, dándole el derecho a la identidad. Antes había una campaña donde se le dificultaba a los jóvenes votar porque no tenían una cédula que los identificara. Los jóvenes actualmente participan activa y plenamente de los procesos políticos.”

### Salud de Chávez

¿Qué retos enfrenta el proceso electoral en Venezuela y qué perspectivas surgen a la luz de la situación de salud del presidente Hugo Chávez Frías?

“Obviamente desde el punto de vista humano estamos muy al pendiente de lo que ocurre con la salud del Presidente y estamos atentos, generando movilizaciones de apoyo. Incluso hasta los sectores que quizás le adversan o están en medio o neutral también están pendientes de la salud del Presidente.

“El Comandante Hugo Chávez Frías tiene una influencia en la sociedad venezolana mucho más allá de su condición de Comandante y Presidente de la Revolución Bolivariana, sino como figura humana también.

“Desde el punto de vista político, estoy convencido de que nosotros, con el liderazgo del Presidente y aparte de su fortaleza física, obviamente apostamos a que se recupere y que nosotros sigamos con nuestra agenda electoral tal y como está previsto. De ser así igual vamos a tener una victoria contundente el 7 de octubre.”

### La lucha de los estudiantes

¿Qué mensaje enviarías a la juventud puertorriqueña en general y en particular a los estudiantes de la Universidad de Puerto Rico, quienes han tomado el batón de una histórica lucha, casi centenaria, contra el proyecto de dominación norteamericana en el escenario universitario?

“Mira, hay que priorizar la formación y la organización, son ‘hermanas’ inseparables. La formación que nos permita conocer el porqué de las cosas, y en este caso, el porqué estamos peleando. Cuando un estudiante no se da cuenta o piensa que no es política que le aumenten la matrícula, o piense que no es política que no pueda acceder a la Universidad o que se tiene que endeudar para poder ‘entrar’ a la Universidad o que lo persigan en una manifestación, si no entiende que eso es política está perdido. Por esto el tema de la formación, de la toma de conciencia, es sumamente importante. A su vez es el tema de la organización. De nada te sirve tener una conciencia individual, eso sería muy fácil de neutralizar por el poder dominante. La gente se tiene que organizar en, por ejemplo, consejos estudiantiles o centros de estudiantes o confederación de centros universitarios o juventudes de partidos políticos. Es importante la organización pues se darán cuenta de que hay una gran cantidad de personas de su misma edad que tiene sus mismas preocupaciones y que por lo tanto van a encontrar respaldo en esa

consecución.”

### **Puerto Rico en la agenda latinoamericana**

Entre las ideas de Bolívar que se vienen materializando en Venezuela a través del proceso revolucionario bolivariano está el de la unidad Latinoamericana y Caribeña. Como diputado por Venezuela del Parlatino, háblenos sobre la importancia que tiene el caso colonial de Puerto Rico en la agenda Latinoamericana, sobre todo en momentos en que los pueblos de América Latina conmemoran el bicentenario de sus independencias. ¿Qué nos podría adelantar o comentar sobre la inclusión de Puerto Rico en la Agenda Latinoamericana?

“Bueno, nadie en Puerto Rico puede dudar de que América Latina tiene en prioridad su causa más allá de la no presencia en la Cumbre Fundacional de la CELAC. Dos meses después, el ALBA tuvo un pronunciamiento unánime, como siempre, con respecto al tema de Puerto Rico. Quiere decir, sin ninguna duda, que la agenda está pendiente.

“Otra reflexión que quiero compartir es que Simón Bolívar no era integracionista, Bolívar era unionista. Esto lo aclaro porque en muchos casos la integración nos la vendieron como una forma de separarnos también. Y es que la llamada ‘integración’ es algo así como juntos pero no revueltos. La respuesta de Bolívar ante eso fue la confederación y la unión, nunca habló de integración. Por eso la política del Estado Venezolano ha puesto en desuso ese término y hablamos en su lugar de unión. Nosotros creemos en ese proceso, en que puede lograrse con sus etapas y momentos de crecimiento.

“Estamos integrados económicamente como le conviene a la burguesía, que además son los que tienen el poder de explotación y de integración, y a los pueblos dejarlos de lado.

“Entonces, retomando, el tema de Puerto Rico en esa agenda unionista es fundamental, no solo porque hay todas las condiciones que hacen saber que Puerto Rico es una Nación Latinoamericana sometida al coloniaje, sino porque además Puerto Rico ha fungido como un espacio de desestabilización del proceso unionista. Cuando tenían la base, tanto en Culebra como en Vieques, eso no estaba pensado solamente para dominar al pueblo Puertorriqueño, sino que también y más importante aún, se utilizaba como una plataforma para desestabilizar como lo es a Aruba, Bonaire y Curazao. Así como la causa de las Malvinas no es un tema argentino exclusivamente, el tema de Puerto Rico no es uno exclusivamente puertorriqueño sino que es una causa continental.”

### **Por la libertad de Oscar**

¿Cómo la juventud venezolana y Latinoamericana en general pueden ayudar a la campaña por la libertad de Oscar López Rivera, prisionero político puertorriqueño con 31 años de encarcelamiento sólo por luchar por la libertad de Puerto Rico?

“Aquí hay que hacer como se ha venido haciendo con la causa de los cinco héroes cubanos. Primeramente sería conformar un Comité de Solidaridad con Puerto Rico. Madurar la idea de que en el marco del Foro de Sao Paulo que va a haber en Caracas, en el Encuentro de Jóvenes que constituirá el Cuarto Encuentro de Jóvenes del Foro de Sao Paulo, queremos que antes de ese evento o justamente en ese evento la delegación de Puerto Rico se quede par de días para montar un seminario para no solamente hablar del tema de la independencia sino también incluir esta lucha por la excarcelación del compañero Oscar López Rivera. Aprovecharíamos la capacidad mediática, ya que la sede de TeleSur está en Caracas, para que la gente conozca sobre este caso, se haga presión, recojamos firmas. Le propondría a la juventud de aquí que hagamos una jornada especial de recolección de firmas. Queda de parte de la juventud de Puerto Rico centralizar esta información, coordinar la iniciativa y lograr elaborar esta propuesta que sería una extraordinaria.”

*Fuente: Claridad*